
打造质量强市
企业要先行

记者：两位院士，目前永康正在打

造质量强市，要提升产品、工程、环境

和服务的质量。你们对永康打造质量

强市，有什么建议？

颜德岳：作为永康人，我希望家乡

的发展越来越好，越来越美。好和美，

提升质量是关键。我是搞化工研究

的，但我从来没给家乡推荐过一个化

工企业。永康作为内陆城市，化工企

业的污染会严重影响到这里的好山好

水，会降低整座城市的环境和老百姓

的生活质量。此外，永康以发达的工

业闻名，打造质量强市，提升产品质量

很关键，所以，家乡的企业要多做贡

献，要先行。

薛永祺：永康有上万家工业企业，

我认为打造质量强市，要以提升产品

质量为突破口，来带动其他行业的质

量提升。就好像练武，“任督”二脉打

通了，无论学什么都快。

朱长林：企业要在激烈的市场竞争

中生存和发展，不能仅靠战略选择和科

技融合，更要抓好产品质量。经济开发

区的企业，对产品质量都非常重视，每

年投入大量资金严把质量关，为我市打

造质量强市贡献了强大力量。

质量好坏
是企业强弱的重要标志

记者：薛院士，你在活动中多次提

到，永康的企业要转型升级，先要注重

产品质量的提升。请问你对永康企业

的产品质量怎么看？

薛永祺：我多次来永，和永康的一

些企业也有过深层次的交流合作。从

我了解的企业来看，产品质量还是很

硬的，但出口和内销的产品质量是不

是一样硬，我不敢下结论。我举个例

子，前段时间国内有很多人去日本买

马桶，从日本买回来的马桶其实是杭

州一家公司生产的，这就说明了一个

问题，一家公司做同样的产品，他对出

口和内销使用了两套标准。这样的情

况很多企业都存在，我要提醒企业的

是，产品质量的好坏是衡量一个企业

强不强的重要标志，无论面对什么样

的市场和标准，质量一定要过关，如果

消费者买了一个产品，没用几天就坏

了，他肯定不会再买这个品牌。

记者：那么，薛院士对永康企业在

提升产品质量上有什么“良方”？

薛永祺：永康有这么多传统企业

在生产五金产品，可就是这些小五金，

在国内外的大市场上占了相当多份

额。这些传统企业中，中小企业的比

例又很大。恕我直言，让中小企业花

大钱去搞高科技，相对来说不现实也

没必要。一个螺丝钉、一把拖把，你再

利用高科技，主要功能还是不会变，不

如在质量上多下苦工，先把产品的耐

用度做好。无论什么产品，都是建立

在质量过关的基础上来增加科技元素

的，如果产品没用几下就坏了，再多的

性能，再方便的操作也是白费，这个道

理大家都懂。

永康的企业应该把产品做精做

细，保持在市场上的竞争力和占有率，

以此为依托，再融合高科技，就能获得

更多的回报。此外，我们说的提升质

量，产品是一个方面，售后服务也是一

个重点环节。我认为，永康不仅要把

专家请进来，也要让企业家走出去，去

学习世界各地在产品质量和售后服务

方面做得好的企业。

同时，每个行业的龙头企业要在

产品质量上起到“标杆”作用，其他企

业也要有危机感，不要以为现在销售

额不错就可以了，要用长远的目标和

战略来把好产品质量关。

金法生：质量是企业生存和发展

的根本，质量是一个正向管理过程，而

不是一个逆向检查过程，把好质量关

需要在整个产品生命周期内主动管

理，在研发、制造、销售方面都需要系

统考虑。多年来，我市经常组织各领

域的专家去企业指导提升质量的方法

和技术。

提升产业发展
需从质量入手

记者：颜院士一定对家乡企业有

着深厚的感情，你认为永康企业该如

何做，才能在提升产品质量上取得良

好效果？

颜德岳：永康民营企业众多，以前

总认为民营企业一定是把怎么赚钱放

在 第 一 位 ，对 产 品 质 量 的 重 视 度 不

够。近年来，趁着多次回乡的机会，走

访了不少企业，发现他们早已开始转

型，尤其注重产品的质量，在国际上也

有领先的产品。这是一个好现象，提升

产业发展需从质量入手，高质量的产品

再插入前沿的高科技，能增加在市场上

的话语权，也能让企业可持续发展。

我知道，如今各行业的价格竞争

非常激烈，这对产业发展其实是有害

的。家乡的企业一定不能把精力放在

价格战上，要花更多的心思去提升产

品质量，用质量去取胜。我举个例子，

我们实验室的很多器材刚开始是使用

国内企业的产品，可总是不经用，经常

坏。无奈之下，我们只能派人专门去

国 外 采 购 ，要 花 费 很 多 的 精 力 和 人

力。如果永康有企业去生产这些高要

求、高质量的产品，代替进口产品，前

景是很广阔的，哪怕和进口产品的售

价差不多，也能让我们节省下一大笔

从国外来回的开支。

李浩锋：颜院士说得很对，我们城

西新区有很多企业，特别是农机设备

生 产 企 业 ，都 进 一 步 在 质 量 上 下 苦

工。就像一台插秧机，人家的用 5 年，

我们企业生产的能用 10 年，就算价格

贵 50%，对消费者来说还是买能用 10

年的划算。企业要有把产品做精做细

的决心，才能可持续发展。

提升产业发展
需从质量入手，高
质量的产品再插入
前沿的高科技，能
增加在市场上的话
语权，也能让企业
可持续发展。

产品质量的好
坏是衡量一个企业
强 不 强 的 重 要 标
志，无论面对什么
样的市场和标准，
质量一定要过关。

打 造 质 量 强
市，要以提升产品质
量为突破口，来带动
其他行业的质量提
升。就好像练武，

“任督”二脉打通了，
无论学什么都快。
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去年，我市成为“全国质量强市示范城市”创建城市，成为全省首个获得创建资格的县级市，并提出了“永康·质
量让百姓生活更美好”的口号。

我市创质量强市，将着力推进产品质量、服务质量、工程质量、环境质量“四大建设”。永康作为工业强市，提升
产品质量是创质量强市的重要抓手。两位院士在与本报记者的对话中多次提到产品质量的重要性，认为这是企业
要提速发展必须先做好的关键点。

把“永康制造”做精做细

提速发展 抓好质量是关键点
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姓名：颜德岳

籍贯：浙江永康

出生：1937年

简历：1961 年毕

业于南开大学

化学系，1965 年吉林大学化

学系研究生毕业。2002 年在

比利时获自然科学博士学

位。2005 年当选为中国科学

院院士。2008 年受聘青岛科

技大学特聘教授。长期致力

于聚合反应动力学研究、超

支化聚合物的分子设计和不

规整聚合物的超分子组装领

域的研究。

姓名：薛永祺

籍贯：张家港

出生：1937年

简历：1959 年华

东师范大学物

理系毕业。大学毕业后，分

配到中国科学院上海电子学

研究所，1962 年初到上海技

术 物 理 研 究 所 工 作 至 今 。

1999 年当选为中国科学院院

士。从事多光谱和成像光谱

技术研究，为中国建立机载

实用遥感系统提供了多种先

进的遥感手段。
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